Intervención del Presidente de la República en Visita Empresa Exportadora Ben David PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, DURANTE VISITA A EMPRESA BENDAVID

BUIN, 26 de febrero de 2001

Bueno, quería, en primer lugar, agradecerles la forma muy cariñosa en que nos han recibido y decirles que nuestra visita acá tiene un doble propósito: primero, señalar ante el país lo que se puede hacer cuando se trabaja bien, con eficiencia, y se complementa el esfuerzo del mundo empresarial y del mundo laboral. Aquí hay una empresa que es ejemplar en cuanto a lo que hace, a lo que ha venido haciendo un largo tiempo.

Lo segundo, es cómo aquí también estamos en condiciones de capacitar al mundo del trabajo. La semana pasada se firmó un acuerdo entre el Ministerio del Trabajo y los productores de fruta, FEDEFRUTA, para establecer ciertas normas que todos tenemos que cumplir.

Chile tiene un producto importante, que es lo exportamos, y exportamos porque tenemos un buen clima, porque tenemos buena tierra, pero, más importante, porque tenemos una mano de obra que se capacita y hace bien las cosas.

Como muy bien se me decía, lo que llega aquí al packing es producto del esfuerzo de lo que se ha hecho antes, desde que está la pequeña plantita, se planta, se reproduce, se riega y al final tenemos que hacer las podas, sacar lo que no sirve para que llegue un buen producto aquí. Ese es un largo proceso. Ese proceso implica capacitarse, aprender, conocer. Por eso, porque eso lo hacemos bien, podemos entonces exportar al mundo. Y el mundo nos compra lo que nosotros producimos.

Pero en este mundo de hoy el mundo también mira cómo producimos. Y el cómo producir es importante. ¿Producimos respetando la dignidad de la gente? ¿Los que aquí trabajan tienen una remuneración adecuada? ¿Hay salas cunas donde poder dejar los niños? ¿Cómo se hace respecto de un conjunto de temas de los pesticidas y plaguicidas? Estas cosas son las que tenemos también que ir avanzando. Yo sé que es difícil, pero a medida que el país crece, queremos que ese crecimiento llegue a todos los sectores y todos progresemos. Progresa la empresa, progresan los trabajadores, progresan ustedes que están aquí.

Y progresar quiere decir, entonces, tener mejores condiciones, tener una escuela que sea mejor para sus hijos y tenemos que tener un país donde en cada escuela el niño puede llegar, soñar y desarrollarse donde quiera llegar. Y para eso hay que dar más recursos donde hay más carencia, donde hay más pobreza. Tenemos que tener un sistema de salud que sea mejor. Y tenemos que tener un sistema previsional. Por eso es importante lo que ha dicho el ministro, vamos a enviar un proyecto para que haya previsión para las personas que son temporeros. Porque ¿ustedes son temporeros? No. Ustedes son trabajadores permanentes, ustedes trabajan todos los años. Otra cosa es que de cada año trabajen cuatro meses, cinco, seis meses, porque después no hay más trabajo. Pero ustedes son trabajadores permanentes, trabajan siempre.

Y, por lo tanto, lo justo es cómo organizamos el país para aquellos que hacen lo que ustedes tienen que hacer, tengan también posibilidades de tener previsión y jubilar

mañana. Y para eso vamos a enviar un proyecto, y eso es lo importante.

Segundo, porque el mundo nos mira y porque tenemos que tener condiciones laborales adecuadas, tiene que haber una legislación laboral que funcione y funcione bien. Días atrás yo hice referencia a un artículo que salió por ahí en una revista. Eso es lo que va a ocurrir. No puede ser que el día de mañana nos digan "la fruta chilena no puede entrar porque se produce en condiciones sociales malas". Nosotros tenemos que definir cómo queremos producir nuestra fruta y cuáles son las condiciones en las cuales ustedes están.

Y por eso hemos llegado hoy día acá a señalar lo importante que es el entendimiento que tuvimos la semana pasada con FEDEFRUTA y lo importante que es, entonces, cuando tenemos un buen sistema de producción, como el que hay aquí.

No podemos tener un sistema de enganchadores como el que existe en Chile, y que produce accidentes como los que se produjeron en la VI Región, y donde nadie es responsable y donde esos trabajadores temporeros no tenían contrato de trabajo. Yo no puede aceptar que en Chile, para exportar la fruta, tenemos que tener condiciones inadecuadas. Y por eso mando un proyecto de reforma laboral. No es para molestar a nadie. No es cierto que porque hay una legislación que beneficia los trabajadores y son tratados con más dignidad, como corresponde, porque todos somos chilenos, todos queremos ser tratados con igualdad dignidad... Una democracia consiste ¿en qué? Una democracia consiste en crear las condiciones para que todos podamos soñar con que nuestros hijos, nuestros nietos lleguen a ser lo que ellos quieran llegar a ser. Y el país tiene que dar las posibilidades para eso.

Y ustedes están trabajando para sacar su familia adelante. Muchas de ustedes son mujeres jefas de hogar, y hacen el rol del marido y la mujer, y educan los niños. Entonces, ese esfuerzo que ustedes hacen tiene que ser complementado con el esfuerzo del Gobierno por dar una buena escuela, un buen sistema de salud y después una previsión para cuando llegan, porque para allá vamos todos, a llegar a tener un poco más edad y estar en la tercera edad... o en la cuarta. Esa es la verdad.

Y, entonces, aquí lo que nos parece importante es que, por ejemplo, se estableció que la fiscalización, en el acuerdo con FEDEFRUTA, es indispensable para que haya una buena competencia, una competencia leal entre trabajadores. La fiscalización no es para molestar. La fiscalización es para asegurarse que los derechos de todos se cumplen. Y no es justo una empresa que compite con otra, cuando una empresa cumple todas las normas laborales y otra empresa no cumple las normas laborales. Y, entonces, hay que legislar sobre eso. Y esa es la razón por la cual en el proyecto que se ha enviado se establece, por ejemplo, que cuando son empresas más pequeñas pueda haber salas cuna en una misma comuna. Y eso es importante.

En suma, yo quisiera decirles que aquí estamos en presencia de una empresa que le ha dado una gran importancia a la capacitación, porque eso es lo que nos va a permitir tener mejores condiciones de vida mañana. Y, segundo, muy importante, tanto como la capacitación, lo que tú decías respecto al tema de ciencia y tecnología: aquí se están comprando variedades y se están reproduciendo variedades, como lo hemos visto en esta visita, particularmente en moscatel, que se quiere exportar a Europa, porque tenemos que saber también qué es lo que gusta afuera. A los americanos, en Estados Unidos, se les exporta esto, a los europeos esto otro. Eso tiene que ver con cómo somos

capaces de insertarnos en el mundo. Y tenemos la ventaja que allá, cuando quieren uva en invierno, acá es nuestro verano. Y, en consecuencia, podemos colocar las uvas. Y cuando las uvas las colocamos en diciembre, nos va mejor y tenemos mejor precio que cuando las colocamos en febrero. Eso forma parte de cómo entendemos esta operación. Pero todo esto lo hacemos con respeto a los que lo hacen posible, que son ustedes, los trabajadores.

Y por eso, entonces, quisimos estar esta mañana para celebrar el acuerdo que se hizo la semana pasado entre el Ministerio del Trabajo y FEDEFRUTA, que nos permite, entonces, avanzar de una manera conjunta y coherente. Es la forma de salir adelante. Y no me cabe duda que así como ustedes están saliendo adelante con el esfuerzo de lo que cada uno de ustedes hace, el país va a salir adelante, van a tener un país que sea un poquito más justo, donde la gente valga por lo que es y no por lo que tiene, donde todos tengan una posibilidad de desarrollarse.

Y eso quiere decir, entonces, ordenar el país para que cuando tenemos este crecimiento que estamos teniendo, lo podamos destinar a las cosas que nos parecen más importantes, a tener una vivienda que sea digna, a tener una educación para nuestros hijos y un programa de retiro para cuando seamos viejos.

Queremos un país donde no exista temor a estar cesante, porque hay un seguro de desempleo; queremos un país donde no exista temor a cómo voy a educar a mi hijo, porque si mi hijo se la puede tiene que tener una beca para seguir estudiando y llegar a la universidad, si le da la inteligencia y la dedicación para llegar a la universidad. No es justo un país en que sólo llega a la universidad cuando el papá puede pagar. Es justo un país donde, independiente del bolsillo del papá, el hijo se puede desarrollar. Y para eso hay que trabajar; no es justo un país que tiene una salud de primera y una salud de segundo. Todos tienen derecho a un sistema básico de salud; y no es justo un país que no respeta el derecho de los trabajadores.

Entonces, yo creo que podemos entre todos salir adelante, y aquí hay un buen ejemplo de cómo se ha hecho, de una empresa que tiene un gran nivel tecnológico, que es capaz de estar en la frontera de eso, y también entender que hay una buena relación entre el mundo del trabajo y el mundo del empresariado.

Me alegro de haber participado esta mañana con ustedes, aunque sea un poquito a la carrera, haber aprendido algo de lo que aquí hacen, y quiero tan sólo felicitarlas por el trabajo cotidiano de ustedes, de cada día. Ayudan a Chile, exportamos. Este producto, con orgullo, está en cualquier lugar del mundo gracias al esfuerzo que ustedes han hecho. Ayudan a su casa, ayudan a salir adelante a la familia, y todos juntos le ponemos el hombro para sacar el país adelante. Y mis felicitaciones a los dueños por lo que han conseguido aquí. Muchas gracias.

Declaraciones de S.E.:

Pregunta:que el gobierno le pida al Consejo de Defensa del Estado que defienda a los Comandantes en Jefe.

S.E.: Sobre ese tema no hay nada nuevo... El ministro de Defensa habló el día sábado con bastante claridad y creo que es todo lo que tengo que decir. Gracias.